# Pakistán en la encrucijada de varios desafíos

# Pakistan in the crossroads of many challenges

### **Cesar Guedes Ferreyros**

https://orcid.org/0009-0005-2192-8611

Consultor Internacional basado en Hanoi Vietnam Ex Representante de UNODC en Pakistán (2013-2019) y Afganistán (2021). El presente articulo está basado en hechos y situaciones, y cito las fuentes relevantes. En algunos espacios refleja mi opinión personal. Email:cguedes2@hotmail.com

En mi experiencia profesional con Naciones Unidas (ONU), he tenido la oportunidad de servir en la región del Asia Occidental por siete años. Primero como Representante de la Oficina ONU contra la Droga y el Delito (UNODC) en Islamabad, Pakistán (2013 al 2019) y posteriormente como Representante de la misma institución en Kabul, Afganistán, hasta la caída del país a manos de los Talibanes como consecuencia de la salida, en agosto del 2021, de las fuerzas internacionales comandadas por EE.UU. que se posicionaron en el país por veinte años. Esa experiencia me dio el privilegio de trabajar cercanamente con los gobiernos e instituciones, no solo de Pakistán y Afganistán ante la amenaza del narcotráfico, terrorismo y otros delitos conexos en la región, sino también con países vecinos como Uzbekistán, Tayikistán, Kazajstán, Kirguistán, Turkmenistán, Irán, China y algunos países árabes.

### 1. INTRODUCCIÓN

Pakistán como tal, nace como país independiente en 1947 en la forma de una república islámica, luego de su separación de la India para acoger en su territorio a la mayoría musulmana del subcontinente. Gran Bretaña otorgó en ese entonces la independencia a la joya más preciada de la corona, la India, fuente inagotable de recursos naturales y la mayor colonia del imperio (3.6 millones km2 y 570

40



millones de habitantes). Antes de su partición, por razones religiosas, comprendía los actuales territorios de Bangladesh, India y Pakistán.

IMAGEN 1 Mapa de India 1947.



Fuente. burningcompass.com

El camino hacia la independencia fue arduo y complicado. Al concluir la segunda guerra mundial muchas colonias ubicadas en Asia, Africa y el Caribe, mayormente británicas y francesas, infringieron mucha presión en Londres y París para obtener su tan ansiada independencia. Así, las masas y los grupos nacionalistas emergentes se organizaron y empoderaron a movimientos nacionales de liberación. La India no fue excepción y había ya un pronunciado hartazgo en el país por el hecho de ser por dos siglos una dependencia de un imperio lejano y no tener un trato igualitario. En ese entonces India era un conjunto de pequeños reinos y principados asociados a la corona, todos muy diversos en cuanto a etnias, idiomas, culturas, etc. Estas diferencias eran estratégicamente acentuadas y

aprovechadas por los británicos, a fin de dominar y mantener una bien diseñada hegemonía sobre el territorio y sus ingentes riquezas.

#### 2. PARTICIÓN ENTRE INDIA Y PAKISTÁN

En su momento, los líderes independentistas Mahatma Gandhi, Mohamed Ali Jinnah, Pandit J Nehru, entre otros, si bien abogaban por la independencia como un gran país unitario, las diferencias religiosas pasaron su factura. Es así como grupos religiosos hinduistas, sikhs y especialmente los musulmanes, vieron como agenda que era necesario dividir el país en dos repúblicas independientes: Pakistán albergando la población musulmana y la India albergando la población hindú y sikh. El diseño de la línea de frontera fue ejecutado de una manera ad-hoc y no muy cuidadosa por un equipo británico, lo que ocasionó desde un inicio la enemistad entre ambos países, especialmente por la adjudicación de los territorios de Jammu y Cachemira en el Himalaya (de población mayormente musulmana) a la India. Por este motivo es que ambos países nacieron desde su inicio

IMAGEN 2 Partición de la India en agosto de 1947.



Fuente. BBC.

42

como adversarios, librando varios conflictos militares (4 guerras declaradas), escaramuzas fronterizas frecuentes y encendidas, querellas diplomáticas en diferentes espacios y foros internacionales.

Hay que destacar que el proceso de partición fue traumático, relativamente breve (menos de dos años), muy violento (cerca de 2 millones de muertos) y generó una migración masiva (aproximadamente 12 millones de personas) a uno y otro lado de la frontera entre India y Pakistán.

Ya siendo Pakistán un país independiente, uno de los más graves enfrentamientos fue la guerra de 1971, que partió a Pakistán en dos, generando la creación de Bangladesh como país independiente en lo que antes se conocía como Pakistán Oriental. Eso era de esperarse, pues iba a ser muy difícil mantener la unidad de ambos territorios como un solo país, estando separados por más de dos mil kilómetros entre uno y el otro y teniendo a la India en el medio.

### 3. CONTINUA TENSIÓN INDIA / PAKISTÁN Y EL RIESGO NUCLEAR

La tensión entre ambos países es permanente, pero en Pakistán se siente más, pues es un país comparativamente más pequeño en todo sentido frente a su vecino oriental la India, separados por una extensa frontera de 2,300 Km. de longitud a lo largo de diferentes zonas geográficas, algunas muy accidentadas e inaccesibles. En cierta medida Pakistán tiende siempre a compararse con India, tratando de emular, sin mucho éxito (salvo el militar) los grandes avances indios en distintas áreas como ciencia, tecnología, economía, comercio, turismo, y reconocimiento internacional como potencia emergente. Ello ocasiona en Pakistán sentimientos exacerbados de animosidad, desagravio, así como denodados esfuerzos de llegar algún día a alcanzar cierto nivel de paridad y no sentirse constantemente disminuido frente al país vecino. Si bien hay muchos más aspectos de unión entre ambos en temas históricos, étnicos, culturales, lingüísticos, etc. la desconfianza entre ambos ha llegado a niveles insostenibles. Pakistán sitúa la competencia con la India como una cuestión de estado. Consideran que las pérdidas territoriales en Jammu & Cachemira y la separación del exclave de Pakistán Oriental (Bangladesh) son acciones orquestadas y bien planificadas por la India. La India siempre indica que Pakistán es un país ficticio y por tanto no debería de existir. En ese sentido promueven la idea que, de sus seis provincias, las cuatro limítrofes con la India (Sindh, Punjab, Gilgit y Cachemira) se deberían de unir a la India; la de Khyber Pakhtunwa, por sus similitudes a Afganistán se debería incorporar a éste, y finalmente Beluchistán, proclamarse como estado independiente. Por tanto, Pakistán siente que debe de estar siempre preparado y vivir en un permanente pie de guerra; en ese sentido la situación de animadversión con la India es una

permanente obsesión. Ello se puede observar directamente en el poderío militar pakistaní y la gran importancia que tienen las fuerzas armadas (FF.AA.) en todos los ámbitos de la vida del país. Se puede decir que Pakistán es un país armado hasta los dientes. Muchos bromean diciendo que Pakistán no es un país que posee FF.AA. sino más bien unas FF.AA. que poseen a un país. Así pues, con 654,000 efectivos, Pakistán cuenta con la sexta<sup>1</sup> FF.AA. más grande del mundo solo por detrás de China, India (1,450,000), EE.UU, Corea del Norte y Rusia. Ciertamente

IMAGEN 3 Mapa de Pakistán político y sus provincias.



Fuente. WorldAtlas Inc. 2023

otros indicadores socio económicos para este país de 230 millones de habitantes no están al mismo nivel y el país se ha quedado muy rezagado a lo largo de las últimas décadas.

# 4. OBSESIÓN POR LA FUERZA NUCLEAR E INESTABILIDAD POLÍTICA

Hacia la década de los 1960, la India inició con ahínco investigaciones con el objetivo de desarrollar un programa nuclear y obtener la bomba atómica. Su principal motivación fue que hacia esos años la China ya había desarrollado y experimentado la primera arma de ese tipo en Asia. China y la India siempre han estado en constante pugna por ser la potencia hegemónica en el continente. India desarrolló exitosamente y puso a prueba su primera bomba el 18 de mayo

Statista 2023, Fuerzas Armadas del Mundo

de 1974. La reacción pakistaní no se dejó esperar, pues ante los rumores que India estaba en pos de desarrollar la citada arma, Pakistán se embarcó secreta y decididamente en el desarrollo de su propia arma. Siendo Pakistán un país con una economía más pequeña y comparativamente menos desarrollado en muchos sentidos frente a su vecino, el hecho de desarrollar tal tecnología implico una inversión y gasto enorme que no estaban en la capacidad de absorber. Por eso, Pakistán se endeudó e invirtió los recursos que no tenía, a fin de lograr su objetivo. Esto llevó a Pakistán a redoblar esfuerzos para equipararse con su vecino y es así como en 1988 Pakistán logró su tan ansiado objetivo de obtener exitosamente la bomba atómica, obviamente de una manera secreta y poco transparente, pues las otras potencias nucleares querían evitar una carrera nuclear armamentista en la región. Uno de los factores puntuales más motivantes para Pakistán, fue que éste había salido muy mal parado en el conflicto de 1971 con la India, que le ocasionó la pérdida del territorio oriental, generando la secesión e independencia de Bangladesh, ciertamente apoyada por Nueva Delhi; por tanto incentivó el revanchismo y exacerbación del rencor con la India. El costo para Pakistán ha sido enorme, pues su desarrollo socio económico se empeñó por dos generaciones para llegar al citado fin, pues esto se convirtió en un objetivo de sobrevivencia e interés nacional. Quedaron muy atrás aquellos años en la década del 1950 cuando Pakistán se erguía como un país viable, con esperanza y con una agenda confiable de planificación para el desarrollo. Es así como países tales como Corea del Sur y Malasia trataban de emular los planes quinquenales de desarrollo diseñados por Pakistán, solicitando la debida asistencia técnica a técnicos pakistaníes.

Las FFAA juegan un rol central en la vida del país, con un aparato y burocracia militar gigantesco, bien equipado y con ingentes recursos (17.8%² del gasto público es empleado en gasto militar - defensa) en desmedro del gasto social como educación 10.2% y salud 3.4%.

Las FFAA (943,000 efectivos en 2019)<sup>3</sup> y los servicios secretos y de inteligencia en Pakistán son muy profesionales y eficientes en su tema; mas con la excusa de la defensa del país han ido mucho más allá de su ámbito de acción. Su continua injerencia en asuntos políticos y económicos les ha generado muchos problemas tanto a ellos como al país en general. Las FFAA invierten mucho en salvaguardar su imagen, por tanto, en un país pobre de gran población (230 millones de habitantes<sup>4</sup>) y con grandes niveles de analfabetismo e ignorancia rural

Fuente Banco Mundial 2020 - Stockholm International Peace Research Institute (SIPRI), La misma fuente indica que en la India es 8.3%, Peru 4.2% e Israel 12.1%.

Fuente Banco Mundial 2020 - Stockholm International Peace Research Institute (SIPRI).

Fuente Banco Mundial 2021. Pakistan es el quinto país mas poblado del mundo.

46

en un 70%, ha sido relativamente fácil "endiosar" su imagen, frente a una clase política corrupta y oligárquica que trata de gobernar a la sombra y beneplácito de la jerarquía militar. Es de conocimiento público que el Comandante General del Ejército (Chief of Army Staff), "propuesto" y "aprobado" por el Presidente, es el hombre más poderoso del país.

En sus 75 años de vida como país independiente, Pakistán ha tenido cuatro dictadores militares que han gobernado durante más de 32 años. Los 29 primeros ministros civiles, solo han gobernado el país durante 43 años. Ningún primer ministro electo ha terminado su mandato completo de cinco años. Cuatro primeros ministros (en ejercicio o después de su mandato) fueron asesinados, incluyendo la primera mujer que ejerció tal cargo en un país islámico, la Sra. Benazir Bhutto (asesinada en 2007, durante una campaña).

Podemos añadir el intento de asesinato del depuesto líder y ex Primer Ministro Imran Khan en febrero 2023. El Sr. Khan fue democráticamente elegido en agosto 2018 y tuvo un corto y turbulento mandato afectado por la pandemia y desastres naturales, que ahondaron severamente la ya muy precaria y endeudada economía del país. A esto se agregó la implosión y caos en Afganistán, luego de la retirada de las fuerzas internacionales de estabilización comandadas por EE.UU.

El Sr. Khan, a pesar del atentado contra su vida y breve detención en mayo 2023 (luego de varios infructuosos esfuerzos para encarcelarlo) aduciendo supuestos casos de malversación de fondos públicos, se mantiene muy activo políticamente y vuelve nuevamente a la carga con un mensaje de esperanza, para poder cumplir su frustrada promesa de llevar al país hacia un destino más justo, equitativo, desarrollado y democrático. Desde su defenestración en abril 2022, Imran Khan se ha enfrentado directamente a las FF.AA, acusándolos en los últimos dos años de debilitar su gobierno.

En Pakistán, la inestabilidad política es más la norma que la excepción; el país ha contado ya con tres constituciones diferentes, las cuales fueron derogadas o suspendidas hasta en cinco oportunidades. En días recientes, luego de su última detención, Imran Khan, ya recuperado de salud por causa del atentado, vuelve a la carga.

El actual gobierno del Primer Ministro Shehbaz Sheriff, insiste en acusarlo de malversación y malos manejos, y está haciendo nuevos esfuerzos, según Khan, con la anuencia de la FF.AA., para regresarlo a la cárcel. Por tanto, grandes masas de sus simpatizantes se han levantado en armas en varios puntos del país defendiendo a su líder. En Lahore, Karachi, Islamabad y Rawalpindi (esta última ciudad sede de las FF.AA.) la situación ha sido grave, con muchos muertos, heridos

IMAGEN 4 Y 5 Con el presidente Arif Alvi, 2018 en el foro Técnico de Cooperación. A la derecha, la placa conmemorativa.





Fuente. Del propio autor.

Fuente. Del propio autor.

IMAGEN 6 En 2019, junto al Primer Ministro Imran Kahn, presentando el programa de trabajo.



Fuente. Del propio autor.

y daños a la propiedad pública y privada. Han llegado al impensable extremo de atacar instalaciones militares y viviendas de altos mandos de las FF.AA.

### 5. RIESGO DE COLAPSO ECONÓMICO

Pakistán a lo largo de las últimas dos décadas ha podido sobrevivir a su precaria situación económica, mediante paquetes de ayuda de países amigos como EAU, Qatar, EE.UU, China, Arabia Saudita y varios préstamos y programas de ajuste del FMI pocas veces honrados y que han puesto a Pakistán en serios aprietos.

La economía pakistaní está ahora al borde del abismo, y se teme que esta siga el mismo curso que el colapso sufrido por Sri Lanka en 2022.

La economía pakistaní mantiene serios problemas estructurales nunca resueltos, aunados a un resurgimiento de la inflación, devaluación y una reducción sin precedentes de las reservas internacionales netas que alcanzan para solventar dos meses de importaciones. El país ha tenido tres ministros de economía en los últimos doce meses. La guerra en Ucrania ha exacerbado esta situación, ocasionando un encarecimiento de los alimentos y combustibles en el país. Pakistán es un importador neto de estos productos. A esto se añaden los efectos del cambio climático: en 2022 Pakistán tuvo las peores inundaciones jamás registradas que ocasionaron ingentes pérdidas de vidas y daños a la infraestructura y propiedad, estimados en US\$16 mil millones. Se calcula que un tercio del territorio del país se encontraba inundado, lo que originó más de treinta millones de damnificados. La reconstrucción se estima en unos US\$30 mil millones<sup>5</sup> o un diez por ciento del PBI que el país no está en la capacidad de asumir.

El país cuenta con una infraestructura energética deficiente y colapsada. Las importaciones de petróleo se emplean en gran magnitud en la generación de electricidad, lo cual la convierte en un recurso ineficiente. Esto ahuyenta posibles planes de inversión y emprendimientos de industrialización que tanta falta hacen en un país de gran población como Pakistán. Su en algún momento conocida industria textil y sus grandes empresas exportadoras, no han tenido más opción que migrar a otros países que brindan condiciones más competitivas como India, Bangladesh, Tailandia y Vietnam. Esto tiene un efecto directo en los niveles de migración de los pakistaníes, especialmente los jóvenes en todas las clases sociales, que no ven un futuro en el país. La diáspora es significativa y se calcula en unas 10 millones de personas<sup>6</sup>, la mitad de ellos radicando en los países árabes del golfo pérsico y muchos de ellos en EE.UU, Canadá, Europa y Reino Unido.

# 6. EL EFECTO AFGANISTÁN, OTRO FRENTE COMPLICADO

Los países comparten una larga frontera de 2,670 km. a lo largo de regiones geográficamente difíciles, montañosas, desérticas y en ciertos sectores muy inhóspitas. A ambos lados radican poblaciones de una gran afiliación tribal, como los baloch, los pashto etc., algunas de ellas seminómadas que solían desplazarse a ambos lados de la frontera, antes que ésta fuese impuesta por los británicos en 1893.

National Disasters Management Authority of Pakistan report 2022

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Ministry of Overseas Pakistanis and Human Resource Development 2018

Estos grupos son guerreros natos, de una cultura muy cerrada, misógina, profesan la fe islámica de manera muy radical (suni) y se han caracterizado por combatir a potencias externas y fuerzas invasoras en sus intentos de posicionarse en la región como Gran Bretaña en el siglo XIX, URSS (Rusia) entre 1979 – 1989 y posteriormente EE.UU y fuerzas aliadas internacionales del 2001 al 2021. Desde su independencia, Pakistán heredó lo que siempre ha sido una relación difícil con su vecino afgano, país que por lo arriba descrito, nunca pudo ser colonizado.

Esta zona fronteriza se caracteriza también por ser una zona prioritaria del cultivo de la amapola (de donde se obtiene el opio / heroína). Afganistán es productor del 90% de la heroína y opio del mundo<sup>7</sup>, siendo Europa su principal mercado. Aproximadamente el 80% de los cultivos de amapola se sitúan a lo largo de la frontera afgano/ pakistaní. Cabe señalar que a lo largo de los últimos veinte años, el narcotráfico se ha convertido en una de las principales fuentes de ingresos para el país, financiando también otras actividades ilícitas como la trata de personas, tráfico de migrantes, minería ilegal, tráfico de reliquias y piezas arqueológicas, vulnerando de esta manera las fronteras con sus vecinos, especialmente Pakistán e Irán.

Un tema que complica más la relación entre ambos países, es que esta la zona fronteriza se ha convertido en un lugar de asentamiento de grupos radicales islámicos, catalogados por la comunidad internacional como terroristas (Al Qaeda, ISIS Estado Islámico y ciertas facciones de los Talibán). Mediante esta ingente acumulación de recursos provenientes de fuentes ilegales, especialmente del narcotráfico, es que los Talibanes, siempre se mantuvieron como férreos opositores a la intervención estadounidense, haciendo una guerra de guerrillas constante a los gobiernos democráticamente elegidos en Kabul y a las fuerzas internacionales que los depusieron en 2001, luego de los eventos del 11 de de setiembre.

Los talibanes derivan de una facción del movimiento muyahidín, que fue una guerrilla que entró en acción hacia inicios de los 1980s, como una fuerza insurgente apoyada por EE.UU. y países aliados con el fin de debilitar y expulsar a las fuerzas de invasión soviéticas. Es en esta disputa de la guerra fría entre EE. UU y la URSS en que Pakistán jugó un rol primordial; era la única frontera posible desde donde se podía "combatir" la invasión soviética. Es en ese sentido que los muyahidines empleaban a Pakistán como su base logística para el desplazamiento hacia Afganistán e infringir daños a la fuerza invasora mediante una yihad o

Fuente UNODC Informe Mundial de Drogas 2021

guerra santa islámica y con armamento sofisticado y una estrategia bien pensada, sobre un terreno de operaciones muy agreste, que los soviéticos desconocían.

La URSS, ya en un franco proceso de debilitación y subsecuente desaparición / desmembramiento, abandonó Afganistán en 1989, dejando a un gobierno interino que duro pocos meses, seguido de varios otros de corta duración. Así el país entró en una nueva espiral de caos y violencia que generó una guerra civil de varios años (1992 – 1996). Tanto la invasión soviética como la guerra civil generaron un movimiento sin precedentes de refugiados afganos hacia Pakistán, que en algún momento llegó a 4.5 millones8 de personas establecidas en campamentos cerca de la frontera entre ambos países. Entre tanto, una facción de las varias involucradas en la guerra civil y con apoyo de Pakistán, que buscaba en cierta medida estabilizar al país vecino, favoreció la creación del movimiento Talibán. Este movimiento, mayormente compuesto por jóvenes refugiados afganos y ex combatientes bastante bien entrenados por EE. UU en contra de la URSS, se hicieron del poder en 1996 en Afganistán, hasta finales del 2001 en que fueron depuestos por la invasión de EE.UU. Sin embargo, ello no quedo ahí, ya que el movimiento Talibán contaba también con adeptos al otro lado de la frontera en Pakistán, y es así que, con aquellos que no pudieron retornar a Afganistán, se dedicaron a adoctrinar en suelo pakistaní tanto a hombres jóvenes afganos como pakistaníes, para acatar los preceptos del Sharía o ley islámica en la madrassas o escuelas islámicas. Esta radicalización se propagó rápidamente en un Pakistán que había ya perdido el tren del desarrollo, con una infraestructura deficitaria en términos de educación, salud etc. y sumido en una profunda y continua crisis económica.

Cabe indicar que la frontera afgano/pakistaní es el único lugar del mundo donde aún se encuentra el virus del polio<sup>9</sup>, que aún causa rezagos en la población infantil<sup>10</sup>. Esta desesperanza facilitó una mayor captación de hombres jóvenes, cuyo único conocimiento era el "Corán y el empleo rifle", pues una parte del armamento empleado para combatir a los soviéticos nunca salió de Pakistán.

Esta gran disponibilidad de armamento ligero, que en muchas ocasiones cayó en manos del Movimiento de los Talibanes Pakistaníes (TTP), fue utilizado tanto contra el gobierno de turno en Islamabad, como contra el instaurado en Kabul que contaba con el decido apoyo por las fuerzas americanas. Muchos de los ataques

<sup>8</sup> Datos Reporte ACNUR

<sup>9</sup> Fuente OMS

Facciones radicales de los Talibán, especialmente en el lado pakistaní se han dedicado a asesinar a las cuadrillas de vacunadores, indicando que esto va en contra de la ley islámica o Sharia. Algunos de ellos aluden que la vacuna contiene enzima de cerdo, lo cual no es cierto

sufridos contra las fuerzas de EE.UU y aliados en Afganistán, eran planificados desde Pakistán con el apoyo del TTP de la mano con los talibanes en Afganistán. La escabrosa zona fronteriza siempre fue una aliada estratégica, impidiendo la ubicación de los combatientes. Había también un involucramiento de los servicios de inteligencia de Pakistán, así como de sus fuerzas armadas, quienes directa o indirectamente intervenían en los juegos políticos que se suscitaban a ambos lados de la frontera.

Los EE.UU. invirtieron muchos recursos en ayuda militar a Pakistán, durante la invasión soviética a Afganistán, pues el país era usado por su posicion fronteriza como la base principal de operaciones. Posteriormente, durante el periodo americano de ocupación en Afganistán (2001 – 2021), se calcula que este apoyo, entre el 2002 al 2011, llegó a los \$18 mil millones. Este era empleado para combatir a la guerrilla Talibán, ya que estas causaban ingentes estragos a las fuerzas e infraestructuras americanas en Afganistán. Siempre hubo serias dudas acerca de la seriedad y transparencia del gasto pakistaní de esta ayuda americana. La identificación y eliminación en mayo de 2011 de Osama Bin Laden, líder y fundador de Al Qaeda y aliado de los Talibanes y principal responsable de los ataques del 11 de septiembre 2001, fue un escándalo de proporciones. Él fue eliminado en un ataque secreto americano perpetrado en territorio pakistaní. El terrorista estaba afincado en un bunker ubicado en el perímetro de una zona urbana en la ciudad de Abbottabad, en un sector habitado por oficiales retirados de las FF.AA. pakistaníes.

Por tanto, siempre fue difícil para Pakistán demostrar que no sabían de su presencia en el país. Ello desveló la corrupción y división al interior de las FF.AA. en un asunto tan sensible como la alianza con los EE.UU. Por tanto, a raíz de ese evento, el país aliado se distanció de Pakistán. Ciertamente la imagen de Pakistán fue gravemente mellada y reveló los graves problemas de corrupción en el meollo de la institución más importante y respetada del país.

Durante el periodo 2001 al 2021, el débil gobierno afgano, no tenía un control efectivo del país. La fuerzas de estabilización de EE.UU y aliados junto al ejército afgano, tenían la dura tarea de combatir la guerra de guerrillas ejecutada por los escurridizos Talibanes. Aprovechando esta debilidad en Afganistán, su territorio se convirtió en escenario para la conducción de ataques proxis orquestados por los países vecinos. Es así como durante esos años, India y Pakistán atacaban mutuamente sus intereses (consulados, embajadas, ciudadanos, empresas, etc), ya sea de manera anónima o haciendo que grupos afganos insurgentes se adjudicaran su autoría. Del mismo modo esto se daba en viceversa con Arabia Saudita vs Irán,

entre Irán vs Pakistán, China vs India, y Arabia Saudita y/o Emiratos Árabes Unidos vs Qatar. En fin, una tierra de nadie en un Afganistán imbuido en sus propios problemas.

Ahora con la llegada nuevamente de los Talibanes al poder en agosto 2021, ni Pakistán ni ningún otro país en el mundo los han reconocido. Los problemas socioeconómicos y de seguridad que actualmente afronta Afganistán, que han sumido al país a un nivel del 90% de pobreza<sup>11</sup>, están formando una peligrosa "bola de nieve" que puede volver a golpear y esta vez con mayor fuerza a países vecinos, principalmente Pakistán. Un tema que ha causado estupor a nivel mundial es la exclusión de la mujer, la prohibición de su libre tránsito si no está acompañada por un familiar hombre, reinstauración del código de vestimenta burka y la interdicción de acceso de mujeres y niñas a la educación y fuentes de trabajo.

#### IMÁGENES 7, 8 Y 9

Reunión de la iniciativa trilateral afganistán, irán y pakistán, de cooperación fronteriza en temas de seguridad y narcotráfico.Islamabad, Diciembre 2018.



Fuente. Del propio autor.

<sup>11</sup> Fuente UNDP



Fuente. Del propio autor.

La fricción fronteriza ha aumentado, pues desde la llegada del régimen talibán a Kabul, se han suscitado una docena de ataques transfronterizos de grupos insurgentes afganos, causando preocupación en Pakistán y en ocasiones una respuesta similar.



Fuente. Del propio autor.

#### 7. NOTAS FINALES

- 1. Si bien el mundo enfrenta otras crisis en paralelo, no hay que perder de vista esta frágil región que con tantos intereses y entretelones de complicadas relaciones internacionales, la convierten en permanentemente volátil.
- 2. Falta aún analizar el efecto Irán / Pakistán que mantiene una relación difícil. Arabia Saudita, que es archi enemigo de Irán, es un país muy influyente en Pakistán debido a su constante apoyo económico (déficit de balanza de pagos) y energético (déficit petrolero). Irán es el baluarte del islamismo chiíta y Arabia Saudita lo es del sunita, además de ser el país custodio de los lugares sagrados islámicos en La Meca y Medina. Pakistán con su gran población de 231 millones, tiene un 20% de chiíta (casi 45 millones de personas) mientras la población iraní es de 88 millones de almas.

54

3. Muy importante es el rol de China, que aunque solo tiene una frontera de 600 Km con Pakistán, en una remota región, casi inaccesible de montañas y glaciares, ésta ha sabido posicionarse e influir bien en Pakistán. La animosidad de ambos contra la India los ha convertido en sólidos aliados incondicionales. China es un importante inversionista en apoyo económico e infraestructura estratégica, pues en el marco de su iniciativa global de la Nueva Ruta de la Seda, el Corredor Económico China – Pakistan CPEC, China está construyendo un megapuerto en el océano Indico en Gwadar<sup>12</sup>, y una super carretera y línea férrea de 2,000 de longitud conectando Kashgar, China (en la convulsionada provincia de Xinjiang) con Gwadar, Pakistan (en la agitada provincia de Beluchistán). Esta infraestructura multi modal calculada en \$60mil millones de dólares, va a lo largo del territorio pakistaní e interconecta sus principales ciudades. La faraónica obra

IMAGEN 10 El Corredor Económico GWADAR - KASHGAR.



Fuente. CGTN en Español.

<sup>12</sup> Similar concepto al mega puerto de Chancay en el Perú, que conectaría al "hinterland" peruano con proyección al Brasil, dándole un acceso directo a puertos en el Pacifico.

abrirá camino a las exportaciones chinas, especialmente de la región occidental del país al Océano Indico, sin tener que pasar por el estrecho de Malaca y acorta en 50% la ruta usual al Gofo Pérsico y al canal de Suez, facilitando el movimiento de mercancías y abaratando los costos de comercio exterior de China con el Medio Oriente, Europa y África. Las obras están aún en proceso (su terminación está prevista para 2025) y son lamentablemente objeto de constantes ataques insurgentes. Se prevé que hacia 2030 esta obra sume a la interconexión las cinco ex repúblicas soviéticas del Asia Central que carecen de salida al mar. Cualquier estrategia de análisis y proyección de la macro-región del Indo-Pacífico, debe tener en cuenta esta alianza chino-pakistaní, que ahora se convierte en una pieza clave del nuevo posicionamiento del orden económico internacional. El Perú como parte de la Alianza del Pacífico y APEC se conecta al Indo Pacífico y puede ser parte de esta macro región.

4. La situación de permanente inestabilidad de Pakistán, su posible descalabro económico, incesante radicalismo islámico y potencial levantamiento de las masas con protestas generalizadas, lo convierten definitivamente en un factor de riesgo. Pakistán es un país que cuenta con un importante arsenal nuclear; un país de este peso específico en el rompecabezas de las relaciones internacionales, no puede quedar a la deriva. Ello podría causar que esta tecnología o piezas del citado arsenal puedan caer en manos equivocadas.